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經文：約書亞記 5:1-15                   講員：蘇穎智牧師 

 

引言 

我很感恩第一次來到恩雨堂，容許我不客氣的說，這次是我主動向盧德仁

牧師提出來恩雨堂。盧牧師是我在恩福堂倚重的同工，但在我退休後發現

他實在是大材小用，浪費了很多恩賜，因為牧者團隊之間各自為政，缺乏

一位看見大局的人。我來到這裡看到的是「機會」，路途中看見教育學院

分校，愈來愈多講普通話的人來港升學，蘇浙小學（與我母校皇仁書院有

接軌），又有蘇浙中學，所以這裡實在有很多不同的傳福音機會。 

 

過去數年教會有很大衝擊，流失很多年輕夫婦及其在學子女，他們移民到

英國、加拿大、澳洲、美國等地，恩福都有千多人離開了，就像一個 Mega 

Church 將人分散到不同的地方；而恩福也有十多位同工離開，其他教會的

流失更嚴重，很多傳道人的子女、年長執事、長老的子弟去到外地已經不

再返教會，有些子弟與未信者結婚，更有一些移民後成為同性戀者，實在

令他們的父母非常難過。有些在英國的會友與當地教會格格不入，就不再

返教會，我鼓勵他們要繼續尋找教會，而你們的家已經是一個教會，為何

不在家裡舉行小組、團契、甚至崇拜聚會？有一次我用 Zoom與七十多位恩

福人聚會，我鼓勵他們要遍地開花，你去到那地，那地就成為一個教會，

就帶那地的人信主，建立門徒。相信恩雨堂之前都經歷過風風雨雨，深信

神曾大大使用這個地方，這是一個曾經坐滿人的地方，但隨著牧者和人事

的轉變，以致會友流失，所以我想與大家分享這個信息：約書亞記第五章，

因為裡面多少也有相似的背景。 

 

當摩西經過四十年帶領以色列人出埃及，臨近去到迦南有兩個探子（族長）

說那裡是個好地方，但另外十個探子（族長）反對，說那裡是巨人之地，

我族必不能攻打成功，以致整個以色列撕裂，更有人說要打死想進入迦南

的兩個族長，約書亞和迦勒、摩西喝止他們不成功。神親自責備：因為他

們不信，除了那兩個與你們一樣由埃及出來的人，其他人都不能進入流奶

與蜜之地；最終只得四十歲以上的約書亞和迦勒能與摩西進入迦南，其他

四十多歲的人都死在礦野。其餘的人都在礦野出世，他們知道父親祖父都

死在礦野，而自己又進入邊界時，他們有何想法呢？要進去還是不進去呢？

約書亞憑著神給他的應許就去了。所以就算約旦河水滿之時，約書亞仍說



要去，結果他們經歷了第一個神蹟：祭司抬著約櫃，腳一踏進約旦河，水

就分開。第四章說因此他們就好像過紅海般，安然行過乾地，過了約旦河

甚至立石為記。但去到迦南也不容易，面對強大的城國耶利哥，城牆竟然

寛廣至可以建屋，如何能攻破這城牆呢？第五章約書亞面對耶利哥，就先

觀看戰情形勢，再看自己帶著二百萬人（六十萬可打仗，一百四十萬是婦

女和孩童），神就為約書亞及以色列人打氣，又提醒他們今日要進到流奶

與蜜之地，要享受神的應許應驗在你們身上，首先要弄清楚三個問題。 

 

一．認清楚我不是誰（書五 1-9） 

這班以色列人從埃及出來時仍然背著很多包袱：我是失敗者、奴隸、死剩

種，我的父親祖父從埃及出來卻已死在礦野，我是 nobody，導致我民這般

慘淡。但約書亞過了約旦河後，神首先在他們內心建立屬靈的戰爭，所以

先要弄清楚自己不是誰。第 1、2、5 節：「約但河西亞摩利人的諸王和靠

海迦南人的諸王，聽見耶和華在以色列人前面使約但河的水乾了，等到我

們過去，他們的心因以色列人的緣故就消化了，不再有膽氣。那時，耶和

華吩咐約書亞說：你製造火石刀，第二次給以色列人行割禮……因為出來的

眾民都受過割禮；惟獨出埃及以後、在曠野的路上所生的眾民都沒有受過

割禮」。若你是打仗的人，在面對強大的敵國耶利哥，後面約旦河水漲過

兩岸，你可以做什麼呢？但神就在此事叫約書亞作一件人認為最愚蠢的事，

為所有在出埃及後出世沒有受過割禮的男丁（即是打仗的將士）行割禮。

當年雅各十二個兒子曾為被王子姦污的妹妹報仇，叫喜歡妹妹的王子及其

國所有男丁都受割禮才可迎娶身為以色列族的妹妹，結果他們受割禮後眾

男丁疼痛期間，雅各的眾子帶著男僕們將該國所有男丁殺死。這件事約書

亞和眾以色列人都應該知道，第 3 節：「約書亞就製造了火石刀，在除皮

山那裡給以色列人行割禮」。這件事是神與亞伯拉罕立約時其中一個應許，

所有以色列人包括其子孫一定要在出世後第八日行割禮，若你與這約無份

就不能繼承這應許地。割禮有另一個意義，第 9 節：「耶和華對約書亞說：

我今日將埃及的羞辱從你們身上滾去了。因此，那地方名叫吉甲（吉甲就

是滾的意思），直到今日」。吉甲就是滾走、離開的意思。神在這個關鍵

時刻提醒以色列人是要叫他們刻骨銘心，要他們弄清楚自己的價值觀，不

是奴隸或失敗者。弟兄姊妹我們要緊記「我不是誰」：你不是一事無成的

人，不是賺錢能力高，讀多少個學位，有身份地位才有價值，最重要的是

在神眼中看我是誰。剛才我到埗時，外面落著滂沱大雨，盧牧師在副堂教

主日學《價值觀重整之旅》，我心充滿感恩！教會不是一座建築物，建築

物可隨時被拆毀，其實教會是人，有人就有教會，最重視的是要建立人，

所以要弄清楚我們不是誰，跟住要弄清楚我是誰。 



 

二．認清楚我是誰（書五 10-12） 

約書亞記五章 10-12節：「以色列人在吉甲安營。正月十四日晚上，在耶利

哥的平原守逾越節。逾越節的次日，他們就吃了那地的出產；正當那日吃

無酵餅和烘的穀。他們吃了那地的出產，第二日嗎哪就止住了，以色列人

也不再有嗎哪了。那一年，他們卻吃迦南地的出產」。神對約書亞下了一

個命令，就是要守逾越節，行完割禮才真正認定我已將一切污衊除去，我

要與神立約，認定我是無力自救的罪人，我要接受祂，跟著守逾越節，讓

他們記得神讓他們從埃及地出來行了九災，法老也不容以色列人離開埃及，

直到第十災（殺長子之災）法老和埃及人不能再讓以色列人留下，神吩咐

摩西叫所有在埃及地的以色列人，每家每戶都預備殺一隻羔羊，將牠的血

塗抹在屋外的門眉門框上，神的使者便不會進入這些有記號的家庭，擊殺

長子及頭生的牲畜。十災也是要讓法老知道，他所拜的只是無用的偶像，

沒有一個是真神。十災後法老態度軟化，他叫以色列人遠遠離開埃及地，

因為他們每個埃及人都經歷了失去長子的災難。來到約旦河後神要求以色

列人守逾越節，因為逾越節是緊接著割禮，只得割禮沒有逾越節是沒有希

望的，逾越節是記念神的羔羊為世人代罪。埃及的人及牲畜無一倖免，因

為神的羔羊救了以色列人，這是預表耶穌基督來到世上把祂無罪的生命擔

當人的罪死在十字架上，因此我們才可成為實實在在得救的人。 

 

割禮就讓我們認清楚「我不是誰」，但逾越節是要我們認清楚「我是誰」，

我是神的兒子耶穌基督，祂竟然用祂的血去買贖我們。我自己的得救是因

為看得見基督教信仰是這般真實，我本身是相信無神論、進化論，充滿很

多怨恨。當年我偷渡來港，用了六七年時間與基督徒辯駁，但我留著這見

證在佈道會再講，希望你們可以邀請未信的朋友來聽。基督教信仰是一個

可以看得見的信仰，以色列人看到無數的神蹟奇事，因著神他們整個族十

二個支派能出埃及，更能過約旦河，所以守逾越節就是去認清楚我是誰。 

 

神自己成為一個人來到地上，藉著祂的寶血買贖我們每一個。弟兄姊妹若

你是一個有腎病的人，若不快快換腎就沒命。此時你收到數個由領事、中

聯辦帶來的電報：習主席、威廉王子願意捐腎給你，甚至行政長官李家超

親自上門說要捐腎給你，你覺這是一個難以置信的喜訊嗎？自問我有這價

值麼？其實這事情不會發生，但有一件事是真的，是主席的主席，總統的

總統，王的王：即是我們的耶穌基督，祂不單捐一個腎給你，祂將整個生

命來換我們自己原本不能得救的生命。所以我們是多麼矜貴，我以前不知



道，但若我相信耶穌基督曾用祂的寶血買贖我，我就知道自己是多麼矜貴。

我是誰？耶穌基督在灰塵裡抬舉我，在糞堆中提拔我，使貧寒人與王子同

坐，使我看得見自己的矜貴，多麼有價值。所以我們不需其他東西去抬高

我們的價值，因我們已經夠高貴了。 

 

三．認清楚神是誰（書五 13-15） 

你最緊要認清楚「神是誰」，約書亞記五章 13-15節：「約書亞靠近耶利哥

的時候，舉目觀看，不料，有一個人手裡有拔出來的刀，對面站立。約書

亞到他那裡，問他說：你是幫助我們呢，是幫助我們敵人呢？他回答說：

不是的，我來是要作耶和華軍隊的元帥。約書亞就俯伏在地下拜，說：我

主有什麼話吩咐僕人。耶和華軍隊的元帥對約書亞說：把你腳上的鞋脫下

來，因為你所站的地方是聖的。約書亞就照著行了」。我們如何能知道自

己不是誰或是誰，在乎於我們與神的關係。約書亞在此觀察軍情，他看見

有人手裡拿著刀。如你是約書亞你會問他什麼問題？「你是誰？你幫他們

還是幫我們？」怎料那人說「我不是來幫助你，又不是幫助他們，我來是

要做耶和華軍隊的元帥」。約書亞就知道他是從耶和華而來，約書亞就立

刻下拜問主有何話吩咐僕人。神就叫祂作兩件事：將祂的鞋脫下來因那地

是聖的，這是尊主為大的表現，鞋是一個人身上最骯髒的地方，我們要將

身上最骯髒的東西一刀兩斷。若你不將身上的罪一刀兩斷，我們無可能與

神有密切的關係，因此約書亞就照做。我們的神是聖潔的，祂主動要人先

除去罪然後才可與祂相交。 

 

今日當教會要復興，我們必須要找這樣的人與我們同心事奉。將不合適的

人放在不合適的位置上事奉，結果會是很頭痛；將合適的人放在不合適的

位置，結果令人混亂沮喪；所以必須要將合適的人放在合適的位置去事奉，

結果整個教會就會倍增。讓盧牧師用一段時間，看見大家的恩賜之時，眾

人亦必須弄清楚上述三個問題，有了這個生命，然後按著各人不同的恩賜

去擔任合適的崗位去事奉主。 

 

我願意帶著恩福所有弟兄姊妹的祝福來到恩雨堂，我也願望教會之間可互

相補足資源，讓有需要的教會得著人力、財力上的幫助和強化，我也盼望

日後教會都能全民皆將。鼓勵大家參加坊間的神學課程裝備自己，願神祝

福各位，與盧牧師一起成為一支軍隊，同心努力，興旺福音。 




